



## ”弘法筆を選ばず”までの道のりは

校長 石神 徹

『大寒』、最も寒さが厳しくなるとされる時期、換気後の冷気が凜として張り詰めた廊下に凜々しく書き初めが展示されました。清新な新年に、1・2年生は硬筆で、3年生以上は毛筆で書き上げました。筆を遣いながら、例えば、以下に記すような懸命かつ深い思考がありました。「とめ・はね・はらいをきれいに。」  
「字をまずにバランスよく。」  
「『二』の横画をまっすぐ。」  
「『れ』がふにゃふにゃだったので、きれいに。」  
(以上2年生)  
「『流』の最終画は一度”とめ”てから上に跳ね上げて。」  
「『流』の二画目の点に小さなはねが出るように。」  
「『る』の横幅が広くなりすぎないように。」  
「漢字(流・星)はひらがな(れ・る)よりも大きめに。」  
(以上4年生)  
一心な姿と作品に、まさしく、子どもたち一人一人の学びへの気持ちが滲み出ていました。

書き初めなどの書写では、書字能力に加え、道具管理能力、集中力の主に三つの力を伸ばすものと私はとらえています。遠い昔、初めての担任は二年生でした。教頭先生(当時の職名)が小冊子「ひらがなのおけいこ」「カタカナのおけいこ」「すうじのおけいこ」を私に手渡し、「もう一度勉強したまえ。」と言われたことを思い出します。ひらがな指導は高学年担任時にも力を入れました。高学年になると、鉛筆の持ち方を含め、我流になっていることが往々にしてあったからです。毛筆では“莫山先生”と称し、上手ではありませんでしたが、黒板で示範し、子どもたちに拍手を強制(!?)したことは恥ずかしい思い出です。第一に培う力が書字能力です。また、書き初め清書には30分～60分程度かけています。ほとんどの子どもたちは無言。私語ができない雰囲気、これを子どもたち自身がつくっていました。大きな自信になります。この時間は集中力を鍛える時間にもなっています。飛びますが、第三に培う力です。

忘れてはならないのが、第二の道具管理能力。穂先が揃わない筆、固まった筆、パサパサの筆、汚れた硯、短い鉛筆では思うような書字はできません。“弘法筆を選ばず”の境地に達するはまだまだ先。弘法は道具の質の上下を選ばずとも、粗雑にされた道具は敬遠するでしょう。高価な道具を用意するよりも、基本的な道具の手入れを確実にこなさなければなりません。できなければなりません。これは、家庭での習慣がものを言います。学習ではノートを始め・終わりの確認と保管、筆箱の中の整理、翌日の持ち物の確認をします。さらには、子ども自身に衣服の大まかな整理や食器の出し入れ、上履き洗濯などはいかが。できるところから担わせて、身の回りのものを管理する経験を積ませます。ものに器用で、使うものに日々感謝する子どもでありたいです。高価でなくても、愛着のある道具は心の宝となることでしょう。

『立春』、節分が過ぎ、春の芽吹きを感じるとされる時期、正門南側の白梅が小さな春を呼びます。まもなくです。進学・進級に向けた学習に書き初めで培った力が発揮されます。

## 2月の生活目標

### 《進んで活動しよう》

生活指導主任 久保 淳太郎

先日の大雪が降った翌日、白銀の世界となった校庭で、子供たちが歓声をあげ元気いっぱい雪遊びする姿が一段ときらきらしていました。遊び終わって校舎内に戻ってきた後の昇降口はびっしょりと濡れて汚れた状態に。その後6年生の児童がきれいに掃除してくれたのです。頼りになる最高学年です。「ありがとう」と声をかけるとはにかんだ笑顔で応えてくれました。誰も見ていないところで物を片付ける、ごみを拾う、先生や友達の手助けをする、そんな自然な行動ができる開一小の子がさらに増えると子どもも学校もまた大きく成長していくと思います。みんなのために役に立つ喜びと進んで取り組むよさを実感していけるよう、子どものがんばりを認め、励まし、指導していきます。

## 2月の行事予定

- |        |  |
|--------|--|
| 1日(木)  | 安全指導 社会科見学(3年)                           |
| 2日(金)  | 食育クイズ<br>幼稚園保育園との交流会(1年)                 |
| 5日(月)  | 全校朝会 クラブ<br>社会科見学(6年) クラブ展示始             |
| 6日(火)  | クラブビデオ発表<br>たてわり給食会 たてわり遊び               |
| 7日(水)  | クラブステージ発表<br>オリパラ講演会(3年)                 |
| 8日(木)  | クラブステージ発表 クラブ展示終                         |
| 9日(金)  | ふれあい給食会(3年)                              |
| 10日(土) | 土曜授業日 火曜時間割<br>伸びゆく開一の子発表会<br>1/2成人式(4年) |
| 13日(火) | 入学説明会 避難訓練<br>ユニセフ募金 ～16日                |
| 14日(水) | 午前授業                                     |
| 15日(木) | スペシャル集会(1～3時間目)                          |
| 16日(金) | 児童集会 クラブ<br>もりもりウィーク終                    |
| 19日(月) | 全校朝会                                     |
| 21日(水) | 音楽朝会 保護者会(高)                             |
| 22日(木) | 保護者会(低)                                  |
| 26日(月) | 全校朝会 合唱団発表会                              |
| 28日(水) | 児童集会                                     |

## クラブ発表・見学

特活部 柳澤 綾

クラブ発表は、日頃の活動の様子を発表し合うことにより、活動内容を理解したり、現3年生が来年度からの入部の参考にしたりするために行っています。日程は以下のとおりです。

6日(火) 8:30～ ビデオ発表

(美術・科学・室内スポーツ・卓球・パソコン・家庭科・球技・今昔遊び)

7日(水) 8:30～ 舞台発表 (器楽・ダンス)

8日(木) 8:30～ 舞台発表 (和太鼓・陸上)

☆6日(火)～10日(土)まで、生活科室で家庭科・美術・パソコンクラブの展示発表も行っています。

また、3年生は、1月22日にクラブ見学がありました。来年度スタートするクラブ活動が、クラス・学年を超えた子供たちの活躍の場になることを願っています。

※クラブ発表は、授業の一環として行っています。保護者の方もご覧いただけますが、撮影はご遠慮ください。



## 開一小合唱団 ～♪スマイルコンサート♪～

音楽 本間 愛子

今年度の合唱団は、6年生が中心となり総勢52名で活動してきました。12月に行われた『練馬区小学校音楽祭』では、武蔵野音楽大学のベートーヴェンホールという素晴らしい舞台で歌声を響かせる心地よさを味わったり、開一中での『みんなの音楽会』では、身近で頑張っている友達と交流したりしながら、開一小合唱団のハーモニーを創り上げてきました。2つの舞台を通して大きく成長してきた合唱団の集大成として、本校の体育館でコンサートを開きます。ぜひたくさんの方に聴きにいらしていただきたいと思えます。

♪スマイルコンサート♪ 2月26日(月)午後3時より 本校体育館にて お楽しみに・・・!



## 食育の取り組み

栄養士 濱田 寛子

給食は行事食や、日本と世界の郷土料理などを取り入れています。教室に毎日配布している「もぐもぐだより」で、その日の給食に合わせてお知らせをしています。また、毎年近隣の農家の方から野菜を提供していただき、地産地消にも取り組んでいます。自分たちの食べているものが、どのように作られているのかを考え、感謝の気持ちをもって食事をしてほしいと思えます。ぜひ、ご家庭でも食卓での会話から、食育につなげてほしいと思えます。ご理解とご協力をよろしくお願い致します。

